

**¡FUMADORES!**

O no ser fumador ó fumar el papel de MENTA. Pídase en los estancos. Depósito general casa Gasparó, Santacilia, 5 y en el kiosco de Antonio, plaza del Mercado.

**LECCIONES DE CANTO**

VOCALIZACIÓN, DECLAMACIÓN Y SOLFEO  
A CARGO DE

**D. Juan Ordinas**

Las personas que quieran enterarse de las condiciones establecidas para los alumnos, pueden dirigirse á la calle de los Olmos, 120, principal, de nueve á once de la mañana ó de dos á cuatro de la tarde.

**Se vende ó alquila**

una casa situada á la entrada de Son Serra (junto al camino llamado *d'els Reys*) que reúne todas las comodidades apetecibles.

Informarán, San Miguel, 61 y 63.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

**El indulto de la prensa**

Madrid 21, á las 10'15 m.

El indulto que se ha acordado conceder á los periodistas con motivo de los días de S. M. el Rey comprenderá todas las causas que se hallan en tramitación, incluso la que se instruye contra el Director de *El Ejército Español*.

Se ha pedido á los fiscales de las Audiencias nota de los periodistas procesados.

**Un emperador enfermo**

Madrid 21, á las 10'45 m.

Telegráfan de Berlín que el Emperador Guillermo se halla enfermo de gravedad.

Hace tres días que padece frecuentes é intensos ataques de dolor en el cerebro.

Reina gran inquietud en Palacio.

**Desórdenes en Valencia**

Madrid 21, á las 11 m.

En Valencia se ha celebrado una manifestación anarquista la cual tuvo que ser disuelta por el delegado de la Autoridad que asistía al acto.

Al salir los manifestantes del teatro en donde se habían reunido, fué disparado un tiro que hirió á un curioso. Al pasar el grupo frente á un cuartel abrazaron á los soldados.

**Varias noticias**

Madrid 21, á las 11'50 m.

*El Liberal* aconseja al Sr. Azcárate que renuncie á interponer al Gobierno respecto á la prisión del Director de *El Ejército Español*, añadiendo que sería ingrato negar al Gabinete que preside el Sr. Sagasta el aplauso á que se ha hecho acreedor por su acuerdo de indulto á la prensa.

Anoche celebró un banquete brillantísimo en honor del pintor Sr. Moreno Carbonero por el triunfo que ha obtenido en su último cuadro *Entrada de los almogávares en Constantinopla*, expuesto en el Senado.

Esta tarde á las tres se celebrará el entierro del general Quesada. Formarán las tropas y se le tributarán honores de Capitan General.

**La Lotería**

Madrid 22, á las 2 t.

En el sorteo verificado esta mañana han salido premiados los números siguientes:

1.874, 8.827 despachado en Palma, 25.303, 3.912, 13.580, 22.013, 25.303, 14.382, 870, 28.423, 16.162, 10.483, 5.075, 12.469, 19.893, 10.779, 33.982, 5.493, 20.728, 26.219, 5.807, 4.815, 26.494, 32.021, 2.016, 1.642, 5.986 y 28.897.

**Efemérides**

22 de Enero de 1809

**Entrada en Madrid de José Bonaparte**

Con el auxilio del Emperador de los franceses que personalmente vino á España con nuevos refuerzos de tropas, pudo su hermano José volver á ocupar nuestro trono, no sin sostener antes una desesperada lucha en las calles de Madrid y de intimar por tres veces la rendición de esta Capital. Después de ser reconocido en la

iglesia de San Isidro por los pocos españoles que le eran adictos, se trasladó á Palacio y reanudó su interrumpido reinado, mostrando desde luego preferente atención á estudiar el carácter y las costumbres de nuestro país para acomodarse á ellas, y atraerse por este medio el cariño y las simpatías de todos los vasallos. Sus deseos se estrellaron contra la firme resolución del pueblo en cuyo corazón sólo latía la idea de salvar la independencia de la patria y tanto por esta causa cuanto por los desastres que las armas francesas experimentaron después, vióse obligado á evacuar la regia estancia el día 10 de Agosto de 1812 y definitivamente nuestro territorio en el mes de Junio del siguiente año.

(DE INTERÉS LOCAL)

22 Enero 1403

De orden del Obispo Luis de Prades, se publicó entredicho en la capital á consecuencia de haberse negado el Gobernador Roger de Moncada á devolver á un clérigo cierta cantidad en metálico, á pesar de la real disposición que lo mandaba. El mismo día se publicó en la plaza de Cort y en las otras de la Ciudad, de orden del Gobernador, un pregón en que se prohibía bajo penas corporales y pérdida de bienes, ayuda al Obispo ó á las personas eclesiásticas y venderles pan, vino, ú otras vituallas, así como permitirles cocer pan. Levantóse poco después el entredicho y el Gobernador revocó su pregón.

**La prensa**

Y EL SUB-MARINO PERAL

Nuestro apreciable colega *El Palmesano* en uno de sus últimos números y siguiendo el movimiento general de entusiasmo que en toda España ha logrado despertar el nuevo invento, invitó á todos sus compañeros para que se asociasen á ese movimiento tan unánime como comprometedor, felicitando al marino ilustre que tanto enaltece á su cuerpo y á su patria.

No puede menos de sorprender de un modo agradable el ver que nuestra olvidadiza España se siente dominada y exaltada hoy día, por el interés de un invento científico, de un punto de honra nacional, de un progreso náutico ó estratégico que puede cambiar en un minuto la faz de esta nación como potencia marítima.

En este sentido consideramos merecido el honor que se tributa al talento, ya indisputable, de Peral; consideramos justísima y bien empleada la protección que le ha dispensado nuestro Gobierno, siempre manirroto para los despilfarros de la empleomanía y siempre tacaño para los gastos indispensables á todo progreso intelectual; aplaudimos la atención y la curiosidad avisadísima con que de todos los rincones de España se observa al atrevido marino y á su misterioso invento y celebramos las entusiasmas esperanzas que ambos han hecho concebir, demostrando ser Peral no un soñador, un demente ó un utopista, sino un hombre de verdadero y profundo saber, de seria y vasta cultura científica.

Pero debemos deplorar y lo deploramos con toda el alma, que una parte de la prensa de Madrid haya comprometido con sus imponentes alardes, el éxito casi seguro del Sr. Peral y haya encendido antes de tiempo todos los fuegos de artificio con que ilumina el entusiasmo periodístico, sus grandes apoteosis. En este concierto deja LA ALMUDAINA de tomar parte. Prefiere esperar con tranquila incertidumbre una prueba cuyos felices resultados son tan eventuales, una prueba que depende de tantos y tan complejos mecanismos á seguir ciegamente el prurito patriótico y el paroxismo declamador que en tan duro trance pone al Sr. Peral.

No dudamos que este triunfará, no á causa, sino á pesar de muchos de sus defensores. Obtenida la protección oficial y el interés de la opinión pública, nada más se necesita. El silencio de la expectación hace más solemne el triunfo, que los gritos ensordecedores de un aplauso frenético y anticipado.

**El escándalo de la Academia**

Nada tiene LA ALMUDAINA que añadir á las siguientes líneas que toma de un ilustrado periódico de la corte. Toda consideración es innecesaria ante la elocuencia de los hechos, ante lo garrafal de la equivocación sufrida por la mayoría de la Academia, proponiendo un nombre oscuro, desconocido y de cuya realidad viviente dudaba hace días cierto ingenioso escritor, á los méritos y á la justa popularidad de un gran novelista. No hay que extrañar, pues, que la Academia vaya perdiendo ó haya perdido completamente toda su influencia y su autoridad

sobre la opinión pública, ya que de un modo tal prescinde de esta misma opinión. Larra estaba conforme con la Academia cuando tenía razón. Día llegará en que ni esto pueda suceder. Ya solo cabe aplicarle lo que decía cierto satírico de la Academia francesa: hay en ella Duques, condes, marqueses, generales y hasta algún literato:

«Para cubrir la vacante ocasionada por el fallecimiento del duque de Villaherminosa, reunióse ayer (día 17) á las ocho de la noche la Academia Española de la Lengua.

La lucha entablada desde hace algún tiempo en la prensa acerca de los méritos y servicios de dos candidatos de muy diversas condiciones, iba á terminar ante el tenebroso secreto de la urna.

Llegamos al domicilio de la corporación á la hora convenida y no nos fué posible asistir al acto que había de celebrarse á los pocos instantes.

La Academia, siempre en carácter, huye de la publicidad y cierra sus puertas á cuantos tratan de enterarse de lo que en su seno ocurre.

Todo tiene en aquella casa un aspecto verdaderamente inquisitorial y reaccionario.

No obstante, daremos cuenta á nuestros lectores de lo que vimos y oímos antes y después de la célebre sesión de anoche.

Antes de las ocho comenzaron á entrar en el edificio los señores inmortales.

Unos con el acelerado paso propio de la plenitud de la vida, otros con el andar grave y dificultoso de la senectud.

Los Sres. Rubí y Fernández Guerra (D. Luis) abieron la escalera poco menos que cual pudieran subir en una obra cuerpos inertes.

Los conocedores de la corporación decían que la presencia de D. Luis Fernández Guerra no era tan de extrañar como la presencia del señor Rubí.

El primero suele asistir algunas noches á la Academia, pero el segundo no concurre nunca á ella y es muy singular que asistiera estando tan enfermo, é imposibilitado casi, en noche tan solemne.

Poco después de las ocho ocupó la presidencia el señor conde de Ceste.

En aquellos bancos se veían eminencias como los Sres. Castelar, Cánovas, Pidal y otros académicos.

Entre ellos cruzábanse miradas de recelo. Cada cual llevaba su papeleta escrita con el nombre del que merecía sus simpatías.

Antes de que se abriera la votación y en un salón contiguo se habían cruzado frases vivas y apasionadas entre los Sres. Menéndez Pelayo y Tamayo.

Así empezaba á votarse, sin discusiones previas.

Y después de todo no hacían falta. Por muchos esfuerzos que hubiera hecho el Sr. Castelar, aun agotando los caudales de su poderosa elocuencia, no habría conseguido nada.

¡Vayan ustedes con elocuencias á los Cañetes, Pídales y Guerras!

Para estos no hay más que dos cosas que los conmuevan: ó la soberbia de Cánovas ó los resortes de la ceguera ultramontana.

Verificada la votación en el salón de sesiones y pasando, según costumbre, la urna por delante de los socios, cometió la Academia el gran pecado Commelerán.

Catorce votos contra diez decidieron la batalla contra el novelista contemporáneo y el estilista extraordinario Sr. Pérez Galdós.

Los patrocinadores de Commelerán aducían en pro de su candidato el argumento de que era preciso llevar á la Academia hombres curtidos en el conocimiento de nuestro idioma y muy familiarizados con las lenguas que han dado origen al habla castellana.

Las cuatro lenguas madres de la nuestra son el hebreo, el griego, el latín y el árabe.

Pues bien. García Blanco, nuestro primer hebraísta; Camús, nuestro primer humanista cultivador del latín; Gayangos, orientalista, admirado en el mundo sabio; Bardón, que sabe griego como lo sabían en el siglo xv los académicos de Venecia y de Florencia, no tienen allí asiento. Pero estén tranquilos estos hombres de estudio y de saber, porque tienen allí puesto los Commelerán, los Catalina y los Arnaos.

Votaron al Sr. Commelerán: los Sres. Fernández Guerra (D. Luis y D. Aureliano), Cañete, Tamayo, Catalina, Saavedra, marqués de Valmar, conde de Casa Valencia, Madrazo, Pidal (D. Alejandro), Cánovas del Castillo, Rubí, Barrantes y conde de Ceste.

Votaron al Sr. Pérez Galdós: los Sres. Zorrilla, Castelar, Nuñez de Arce, Valera, Menéndez Pelayo, Marqués de Molins, duque de Rivas, Balaguer, Campoamor y Silvela.

¡Commelerán venciendo á Pérez Galdós! ¡Qué sarcasmo!

Pedíamos días atrás la disolución de la Academia, y ya hemos adelantado un gran paso en nuestro empeño.

La Academia de la Lengua quedó anoche moralmente disuelta.

**Carta de Madrid**

19 Enero 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

La cuestión de los petardos sigue á la órden del día, siendo raro el que trascurra sin que alguna espantosa detonación nos recuerde que hay gentes que se dedican á este *ino ente* entretenimiento que tiene en constante alarma á todo Madrid.

Varias son las veces que la policía ha creído descubrir el rastro que había de conducirla á encontrar á los criminales, y siempre se ha visto burlada cuando creía tener en sus redes á los autores de estos infames hechos que milagrosamente no han causado aun víctimas.

Los últimos rumores no obstante hacen creer que esta vez no escaparán todos á la acción de la ley.

Dícese, no sabemos con que fundamento, que á virtud de pesquisas practicadas é indagaciones hechas, supo el Sr. Gobernador civil quienes pudieran ser los fabricantes de los petardos, y que con el objeto de sorprenderlos, ordenó un registro en una calle extrema de esta capital, registro que dió por resultado el hallazgo de un saco de pólvora y la detención de un sujeto en cuyo poder se encontró una carta, que le comprometía, dirigida á un polvorista que tenía su residencia en un importante pueblo de esta provincia.

La especie circulada no debe sin embargo ser del todo cierta, ó debe haber más culpables de los que se dice han sido detenidos, pues así lo demuestra el hecho de haber estallado anoche con horrorosa detonación en la calle de Arlaban, á la puerta de la cervecería de *La Cruz Blanca* otro nuevo petardo.

El Sr. Aguilera que se hallaba en el Teatro Español esperando la llegada de S. M. la reina, apenas recibió la noticia se dirigió al sitio de la ocurrencia, á donde también llegaron pocos momentos después el Coronel jefe del cuerpo de Seguridad Sr. Puente, el jefe de vigilancia, y multitud de inspectores de policía.

Instantes después de oírse la detonación penetraron en la susodicha cervecería de la calle de Arbalan, dos hombres vestidos con blusa y al parecer trabajadores, y pidieron agua para que uno de ellos se lavara la mano derecha de la que manaba bastante sangre. El dueño del establecimiento negóse á proporcionarles lo pedido, y cuando momentos después refirió el hecho á las autoridades y trataron éstas de buscar al herido, no pudieron hallarle. Este dato hizo pensar que los dos mencionados sujetos fueran los autores del atentado.

La noticia más vivamente comentada y que ha producido verdadera sensación en el mundo político y en la prensa, se refiere á la detención y encarcelamiento del director del periódico *El Ejército Español*. No estando dicho señor sujeto á las Ordenanzas militares por ser paisano, caen todos sus actos, que puedan constituir delito, dentro de la jurisdicción ordinaria, sin sujeción á fuero alguno, y por tanto no se concibe como la autoridad militar ha podido ordenar, sin tener para ello atribuciones, la prisión de dicho periodista, que se dice está en la Cárcel Modelo.

La elección del señor Comeleran para la Academia Española ha sido también objeto preferente de las conversaciones, sobre todo en los Círculos literarios en donde ha sido ocasión de grandes elogios para el señor Silvela y el Marqués de Molins el que estos dos distinguidos conservadores, con una alteza de miras que les honra, y una imparcialidad de criterio que les hace acreedores al agradecimiento de los liberales, hayan votado la candidatura de nuestro primer novelista Sr. Pérez Galdós.

Refiere la prensa bilbaína que la carga del vapor *Priam*, cuyo naufragio telegrafié oportunamente, está siendo objeto de escandaloso pillaje. Arrojad las mercancías á la playa por el reflujo, se dedican los aldeanos de la costa á hacer de ellas valiosas presas, llegando su descaro y atrevimiento hasta á haber abierto en el lugar de la Silva numerosas tiendas para vender al público la carga del *Priam*, sin que por nadie se haya aun puesto coto á esta infame rapacidad.

El célebre matador de toros Rafael Guerra (Guerrita) ha contraído matrimonio en Córdoba con la hermosísima señorita Dolores Sanchez



habiendo sido padrinos de la boda la hermana del novio, y D. Juan Aguilar, distinguido oficial de la Armada.

La fiesta á que con tal motivo asistieron los invitados fué suntuosa.

No asistió á ella Lagartijo por la reciente muerte de su madre.

La candidatura Boulanger para diputado por el Sena va perdiendo terreno según telegramas últimamente recibidos.

Las probabilidades de que Alejandro de Battemberg vuelva á ocupar el trono de Bulgaria son cada día mayores.

Las noticias acerca de la salud del Emperador Guillermo y el príncipe de Bismark son muy pesimistas.

El Corresponsal.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Mr. Floquet está persuadido de la derrota de Boulanger y cree que Mr. Jaques triunfará por 50.000 votos.

Los periódicos imparciales creen que los votos se repartirán por mitad, pero no ocultan que el gobierno tiene gran ventaja, puesto que dispone en París de los votos de 40.000 empleados.

Los periódicos monárquicos, ex-órganos del conde de Chambord, aconsejan á sus partidarios el retraimiento.

Los orleanistas vacilan entre conceder sus votos á Boulanger ó abstenerse.

Los representantes de Rusia en Londres y Roma han recibido orden de manifestar oficialmente á los gobiernos cerca de los cuales están acreditados, que la expedición á Abisinia capitaneada por el cosaco Atchinoff no cuenta en modo alguno con la ayuda del gobierno del czar, sino que, muy al contrario, es opuesta á los deseos de este.

Se halla enfermo de gravedad el canciller Bismark.

Mr. Friedberg, ministro de Justicia ha dimitido su cargo.

Toma proporciones alarmantes la guerra entre los amigos de Boulanger y Jaques. Los carteles de los candidatos se aumentan con otros muchos particulares para aumentar la lucha.

Al objeto de mofarse del general, véndese por las calles panecillos á diez céntimos por la «suscripción á favor de Boulangers». Partidos dichos panecillos se ve que están llenos de heño.

Los republicanos conservadores están resueltos á votar á Mr. Jaques. Considérase seguro el triunfo de éste.

Continúan celebrándose en Italia grandes reuniones en favor de la paz. En Legnago Prato se han celebrado banquetes en los que se han pronunciado brindis abogando por la paz y el arbitraje internacional.

El viaje del emperador Guillermo á la Alsacia Lorena se ha fijado, según parece, para el mes de Abril próximo.

Despachos en Berlín afirman que la salud del príncipe de Bismark decae de día en día, y que los médicos le aconsejan el más absoluto reposo, pero que el enfermo no les da óídos.

Añaden que la salud del emperador Guillermo deja también mucho que desear.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 50

FREDERICK SNOPSAM

## EL PAÍS DE LAS CUEVAS

NOVELA ORIGINAL

mister Pick, y seguir de nuevo nuestra antigua galería.

—Pero ¿y que ha sido del negro? preguntó Chicote, bien claramente le hemos visto penetrar en esta cueva.

—Se ha evaporado como el alcanfor, respondió el doctor, ha pasado del estado sólido al gaseoso, sin tránsito por el pastoso, ni por el líquido.

—Pero esto como comprendis no es posible, amigo mío, observó Labouard.

—Ignoro si es factible, pero sé que, como lo atestiguis todos, ha sucedido, dijo Gonzalez: hemos visto entrar á Alf en esta galería, pero ahora no parece.

Estará escondido en algún rincón ó grieta de las formadas por estas peñas; replicó el francés.

Los expedicionarios fueron retrocediendo, y al propio tiempo examinaban de un modo tan minucioso hasta los menores detalles de aquel misterioso antro, que aun cuando Alf hubiese

Las noticias recibidas de Zanzibar confirman la de que cuatro misioneros protestantes alemanes y una mujer fueron asesinados en Togu. Otros tres misioneros y una mujer fueron hechos prisioneros de los árabes, quienes exigen por ellos un fuerte rescate.

Tres misioneros lograron y refugiarse á bordo de los buques de su nación.

Es el primer caso que ocurre de que los individuos de las misiones sean atacados y muertos junto á la costa.

La noticia de estos crímenes ha producido vivísima impresión en Alemania, donde algunos periódicos comienzan á criticar la política colonial emprendida por el príncipe de Bismark, que tan malos resultados está dando, pues hasta ahora en casi todos los puntos donde han puesto el pie los alemanes, tanto en la costa Oriental como en la Occidental de Africa, como en el Pacífico, han tenido conflictos sangrientos con los indígenas.

A pesar de los detalles que dan algunos periódicos, no es fácil formarse idea exacta de las condiciones del gran buque submarino que se va á construir en los Estados Unidos por cuenta del Gobierno de aquella república.

The Times publica un artículo hablando del funesto resultado de la política emprendida por los alemanes en Africa.

Dice que han marchado de torpeza en torpeza, sublevando á los indígenas, no sólo contra ellos, sino contra todos los demás europeos. La campaña alemana en Africa ha sido perjudicial á la causa de la civilización.

Añade que el príncipe de Bismark está perdiendo mucho prestigio á causa del fracaso de la política colonial.

Dice un periódico de Francfort que próximamente se abrirá un proceso escandaloso en el que están complicadas más de cincuenta jóvenes y un médico, algunas de las cuales han sido ya arrestadas.

### Un testamento original

Acaba de morir en Nevers M. Augusto Genin, que era presidente de un sindicato de compañías de gas, cuyas fábricas están instaladas en distintas ciudades de Francia.

Mr. Genin ha dejado un testamento que tiene cierta originalidad.

Legó 1000 francos de renta á cada uno de los 86 departamentos de Francia. La parte que corresponde á los antiguos departamentos de Alsacia-Lorena será depositada en el ministerio de la Guerra, en donde deberá destinarse á la compra de armas hasta el día en que esos departamentos puedan disponer del legado.

Dentro del más breve plazo posible los prefectos deberán convocar á los alcaldes de los respectivos Municipios los cuales designarán por mayoría tres poblaciones que no cuenten menos de 4000 habitantes ni más de 20000; las que resulten designadas percibirán por turno los 1000 francos conferidos á cada departamento.

Entre varios legados figura el de sus castillos, que los dá á los pobres, pero con la cláusula de que sus herederos directos tendrán durante diez años el derecho de adquirirlos, el más importante por el precio de 125.000 francos, y el otro por 80.000.

### De la Península

Desde Stockolmo han pedido autorización para traducir y explotar en aquellos teatros los dramas del insigne autor español Sr. Echegaray *O locura ó santidad, Dos fanatismos, En el se-*

sido del tamaño de un confite, era difícil que les hubiera escapado.

Divididos en dos grupos iban reconociendo á la vez ambas bandas, mas lo único que encontraron fué al llegar á la entrada de la galería, que esta estaba obstruida por grandes desprendimientos de la bóveda, y por una cantidad de rocas sueltas, gruesas piedras y terrisco, que aun cuando no podían apreciarla exactamente, comprendieron á primera vista que debía ser inmensa.

Los viajeros quedaron estupefactos, y mudos de terror: se miraban unos á otros, y sus ojos decían más de lo que pudieran haberlo hecho todos los gritos del alma, todas las frases de desesperación.

—Sin embargo, dijo el doctor á los pocos momentos, no conviene que nos estemos quietos, amigos míos, en nuestro estado, la salvación de todos puede depender de un solo minuto de actividad.

—Si intentásemos el gritar todos á la vez, observó el guía tímidamente, tal vez se nos oyera y acudiera alguien á prestarnos auxilio.

—No ós ilusionéis, le contestó Gonzalez: esto es un sepulcro, y jamás la voz humana atraviesa las frias losas despues de caídas. Nadie puede oírnos por mucho que nos desespitemos, pero si posible fuera que nuestros clamores llegaran á algún oído extraño, sería éste el de nuestros enemigos, de nuestros perseguidores, y estos debéis comprender que no nos han enterrado vivos para tener luego el gusto de salvarnos. En nuestra triste situación, no debemos contar más que con Dios y con nosotros mismos: alcemos por tanto nuestro corazón al Señor, y pues

no de la muerte, *Vida alegre y muerte triste y La muerte en los labios.*

También se ha pedido de Viena la misma autorización respecto á *El Gran Galeoto y De mala raza.*

Como se vé, las obras de nuestro gran dramaturgo son universalmente admiradas.

Se ha constituido ya el tribunal que entiene en el expediente de beatificación del P. Claret, fundador de la Congregación de los misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María.

Su Santidad León XIII ha nombrado al marqués de Comillas caballero de la orden pontificia de San Gregorio el Magno.

En Matagorda van á ser construidas tres grandes fábricas; dos de ellas destinadas á la destilación de vinos y otros productos espirituosos, y la otra á la fabricación de géneros de punto.

En Málaga se disponen grandes festejos para cuando llegue á dicho puerto el submarino Peral.

En el muelle se levantará un arco triunfal, adornándose con banderas y follaje la Alameda. Se harán salvas de artillería y habrá repique general de campanas. El Ayuntamiento en corporación recibirá al Sr. Peral y á los marineros que le acompañen, costeará la celebración de un *Te-Deum*, celebrará un banquete oficial, colocando en el salón de sesiones de la corporación una lápida conmemorativa de la vista del submarino, y por fin, hará un valioso regalo al Sr. Peral.

El Sr. Ruiz de Mier, de Jerez, ha obtenido del señor Peral la concesión para dar el nombre del ilustre marino al anís y al cognac que fabrica.

Ha sido prohibido en absoluto la entrada en el dique donde se halla instalado el submarino.

El ministro de Marina Sr. Rodríguez Arias, cuando se verifique la prueba oficial del submarino irá directamente á San Fernando, sin pasar por Cádiz, por temor de ser mal recibido en esta ciudad.

Dícese que el crucero *Castilla* se está alistando para ir á Filipinas á reemplazar al buque de igual clase *Aragón*.

En el ministerio de Estado se ha recibido de nuestro representante en Buenos Aires una comunicación que contiene datos muy curiosos acerca de las cantidades que los individuos que forman la colonia española en aquella población remiten todos los años á sus familias residentes en la Península.

Durante el año de 1887 se giraron 9.690.259 pesetas, de las cuales corresponden 1.875.399 al Banco Español; 3.207.000 al Banco Carabassa, y 4.697.860 á la casa de D. Miguel Santiago y Compañía.

También por el Banco inglés se gira bastante; pero como sus estatutos prohiben el hacer públicas esta clase de operaciones, no se sabe de un modo positivo á cuánto ascienden sus giros sobre la Península; créese, sin embargo, que pasan de medio millón de pesetas.

De todo esto se desprende que los españoles residentes en la República Argentina giran anualmente á sus familias una cantidad que no baja de cuarenta millones de reales.

Si este total se divide entre los días que tiene el año, resulta una entrada diaria en la Península de 5.000 duros.

El señor ministro de Ultramar tiene en estudio un decreto conducente á conseguir que se

nos consta que aquí existe una salida de la cueva, trabajemos con fé para abrírnos paso.

Conformes todos con el parecer del sábio, se resolvió en primer lugar no tener más que tres lámparas encendidas á fin de que con la combustión de tantas luces no se agotara el oxígeno de la atmósfera en aquel pequeño espacio, pues que aquel elemento de vida lo necesitaban para su propia respiración.

Dos de las referidas lámparas, debían colocarse, una á cada lado de aquel montón de ruinas para facilitar los trabajos de extracción de los materiales que obstruían el paso, y la tercera se situaría al extremo opuesto de la galería, para indicar el punto donde debía transportarse cuanto se arrancase de aquel desmoronamiento.

Los cajones donde venían empacuetados los botes de caoutchouc y los viveres, despajados de cuanto contenían, servirían de vehículos para la conducción de las pequeñas piedras y tierras.

Las rocas grandes debían llevarse á mano volteándolas.

Los expedicionarios pusieron manos á la obra, y á las seis horas habían cambiado de situación cuarenta metros cúbicos de materiales: la falta de práctica en esta clase de trabajos, y la carencia de instrumentos apropiados les impedían hacer mayores adelantos.

En la masa de materias derrumbadas iba abriéndose un gran boquete, pero no se veía su final, ni notaban que penetrase la mas tenue ráfaga de aire que les indicara que su salvación estaba próxima.

Como les era indispensable conservar las

individualices y se reparta todo lo posible la propiedad territorial en Filipinas.

Ha encargado además al intendente electo, Sr. Quiroga Billesteros, la redacción inmediata de una Memoria especificando las más apremiantes necesidades de aquel Archipiélago, para atender á ellas con las oportunas disposiciones.

La enfermedad que aqueja al general de artillería de la Armada, Sr. Gonzalez Hontoria, no es, segun escriben de Sanlúcar, tan grave como se dijo en un principio.

Según el parecer de los médicos que le asisten tratase únicamente de una simple exaltación nerviosa, efecto del constante trabajo á que ha dedicado su clara inteligencia.

Tanto es así, que no ha dejado ni un momento de dar instrucciones para las pruebas de la artillería del *Pelayo*, y otras de sus cañones de 24, 28 y 32 centímetros que deben verificarse en breve.

Los facultativos opinan que la curación no se hará esperar, bastando para ello un buen régimen de vida y el descanso natural á inteligencia que tanto trabaja.

Terminadas las pruebas de los compartimentos estancos del submarino *Peral*, empezará la prueba de la instalación eléctrica.

Al verificarse en Vigo el entierro de un marinero ocurrió un alboroto mayúsculo.

Querían los amigos del finado que el cortejo siguiera determinado camino, á lo cual se opuso el clero que iba en la comitiva porque el camino le parecía muy largo.

Hubo voces y protestas, y mientras tanto el entierro estaba detenido en mitad de la calle.

El escándalo adquiría proporciones, llegando hasta las amenazas.

Al fin cedió el clero y el entierro fué por las calles que querían los amigos del muerto.

En el Consejo de gobierno de la Marina se han abierto los pliegos referentes al concurso para la construcción en Cádiz de un crucero sin faja y de tres lanchas cañoneras en la Coruña.

Tres de las proposiciones pasarán para su estudio é informe al Centro técnico.

Un periódico de Sevilla refiere un hecho que demuestra hasta que punto llevan su estudio y su audacia algunos malhechores.

Hace cerca de medio mes empezó una respetable señora á recibir de vez en cuando anónimos delatándole infidelidades de su marido y brindándose á llevarla á sitio donde pudiera por sus propios ojos convencerse de las infidelidades de su señor esposo.

La señora, con muy claro talento, no hizo el menor caso de aquellos anónimos; pero hace pocas noches, y mientras el marido se encontraba en la calle, se le presentó una mujer de cierta edad, toda llorosa, suplicándole fuese al sitio que en los anónimos se le indicaba para que, convencida de la verdad, sujetara á su marido; alegaba para tanto interés el que su rival era una hija suya casada, y que si el marido se enteraba sería inevitable un lance que quería evitar.

La señora, creyendo que su marido podría correr algún peligro, se decidió á ir al sitio que le señalaban, acompañada de la delatora.

Al llegar la señora, dos hombres se arrojaron sobre ella despojándola de cuanto dinero y objetos de valor llevaba, arrojándose precipitadamente.

La víctima regresó á su casa con la natural emoción; pero allí la esperaba otra sorpresa.

Al entrar en su casa vio que salían otros dos

fuerzas, el tío Trinquete preparó una lijera comida de la que se aprovecharon todos, pero durante la cual no se pronunció palabra alguna: se hallaban demasiado preocupados con aquel acontecimiento tan inesperado como fatal.

Después de una hora de descanso renovaron sus trabajos, y al cabo de otras seis habían transportado cincuenta metros cúbicos más de piedras y tierra, sin otro resultado que la exposición en que habían estado diferentes veces de ser aplastados por alguna de aquellas grandes rocas, y por fin el dar con una inmensa mole caída que se apoyaba en la bóveda por la parte superior, y llegaba probablemente al suelo de la galería por el inferior.

Este hallazgo les descorazonó por completo: era imposible con los medios de que disponían vencer la resistencia de una masa que debía pesar un millar de quintales y que, se había incrustado por todas partes en las paredes del antro, cerrándolo herméticamente así como un tapón obtura el cuello de una botella.

Sin barras, sin piquetas, sin medio alguno de perforar aquel obstáculo poderoso ¿qué podían hacer? Nada más que entregarse en brazos de la Providencia, y esperar con resignación una muerte que por fortuna no tardaría en llegar, pues no era dudoso el resultado que debía dar la falta de aire puro para la respiración.

El tío Trinquete preparó la cena para los viajeros, pero solo el doctor, Chicote, Carabina y él la probaron.

Vaquez estaba furioso por verse vencido y humillado de un modo tan vil y miserable, y por haber arrastrado en su desgracia á todos



hombres, que aprovechando su preparada ausencia habían robado.

El espeso volvió a su hora, sin haber cometido más infidelidad que la diaria de saborear su café y charlar con cuatro amigos en un casino.

Los ladrones no han sido descubiertos.

### De la Provincia

#### Menorca

Se activan las reparaciones en el vapor «Puerto Mahon», á fin de que pueda emprender su servicio para Alcudia y Barcelona el día diez y nueve del próximo Febrero, en reemplazo del «Nuevo-Mahón» que hará la carrera de Palma, «El Menorca» subirá al varadero para la limpia de fondos.

—Se ha concedido la pensión de 625 pesetas á D.ª Magdalena Talavull y Subirats viuda del Capitán de Infantería D. Andrés Aranda y Baja.

—Preocupa sumamente al Ayuntamiento de Ciudadela, la falta de trabajo que se observa en la clase jornalera del campo; en términos que dicha Corporación trata de arbitrar medios para dar ocupación al crecido número de braceros que carecen de ella.

—El viernes último en Ciudadela tuvo la desgracia de caer desde la Torre de San Nicolas en la parte interior un joven de 17 años que se hallaba jugueteando con otros, fracturándose el muslo y rótula derechos. Tan luego tuvo conocimiento del hecho la Guardia civil se constituyó en el sitio de la ocurrencia y condujo al herido á su propio domicilio llevándole en brazos desde la Estación telegráfica y auxiliándole después al facultativo D. Rafael Guarino quien practicó la cura.

En Alcudia ha sido detenido un sujeto por haber sustraído cosa de tres duros en metálico del cajón de una taberna.

Los Ayuntamientos de Luchmayor, Algaida y Santi Eugenia tienen de manifiesto para los efectos de reclamación los reparos del impuesto de consumos y de la sal correspondiente al actual año económico.

El Ayuntamiento de Llubi ha publicado en el periódico oficial un estado de los fondos municipales de aquel pueblo durante el segundo trimestre de este año económico.

### De la Capital

El conocido pintor D. Fausto Morell ha sido nombrado Académico correspondiente de la Real de Bellas Artes de San Fernando.

Le felicita por esta honrosa distinción.

D. Eduardo González Rivera, Gobernador que fué de esta provincia se posesionó el 14 del actual del Gobierno de Segovia, cesando en aquel cargo el propio día D. Gonzalo Palavicino, Marqués de Mirasol.

Dícese son varios los Sargentos que pretenden la plaza de Oficial de 5.ª clase del Gobierno civil de esta provincia que dejó vacante el Sr. Molina y la que se halla provista interinamente.

Con el religioso fin de rendir gracias al Altísimo por los beneficios otorgados á la augusta persona del Rey D. Alfonso XIII y Real Familia (Q. D. G.) mañana á las 9 y media, en la Capilla de Palacio, se cantará con solemnidad el *Te-Deum* y se rezará misa y rosario por la salud de SS. MM. por ser los días del niño Monarca.

Ha fallecido en esta ciudad el procurador don Senen Vich y Alou, uno de los más antiguos de este Colegio y persona que merecía general aprecio y consideración.

También ha fallecido la Sra. madre de don Antonio y D. José Ignacio Valentí, Secretario del Cambio Mallorquín el primero y conocido escritor bibliógrafo el segundo.

Descanse en paz.

El Gobierno de la provincia ha reclamado la captura de Andrés Franco Gonzalez, preso que se fugó de la cárcel de Berboe (Oviedo) el día cuatro del actual.

Abierto el día 31 de Diciembre último el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia del Hospital de esta ciudad, resultó que las depositadas desde el 30 de Noviembre próximo pasado ascienden á 579 pesetas.

El domingo por la tarde empezó á cumplirse en el Teatro Principal la orden del Gobernador interino, mandando que se corra dos veces por semana el talón metálico puesto para casos de incendio.

Que por error de pluma de uno de nuestros redactores aparezca una inexactitud en las columnas de LA ALMUDAINA no tiene nada de extraordinario. Eso es cosa fácil de que le suceda á cualquier periódico.

Pero que por un error de pluma nuestro apa-

rezcan inexactitudes en otros periódicos, como *El Diario de Palma, El Isleño y La Opinión*, eso sí que es digno de admiración y parece obra de encantamiento.

Y sin embargo es así.

El domingo dijo LA ALMUDAINA que había sido nombrado cabo de la Guardia municipal el guardia José Fernandez, en vez de decir José Gonzalez que es el nombre del verdaderamente ascendido, nombre, este último, que anotó en su cartera el redactor que adquirió la noticia.

Pues ¿querrán creer nuestros lectores que los colegas citados, dicen también, *sin tomarlo de LA ALMUDAINA* y como cosa de su respectiva redacción, que el guardia ascendido se llama José Fernandez?

¿Qué ha sucedido al *Diario de Palma, al Isleño y a La Opinión*?

Declaramos digno de ser redactor en jefe de cualquiera de los nombrados colegas al que nos resuelva este rompecabezas.

### Noticias militares

Ha sido ascendido á Comandante el Capitan de Artillería D. José de España y Truyols y á capitanes los tenientes de la misma arma don Francisco Villalonga y Boneo y D. Bernardo Ferrá y Fluxá.

\*\*

El Teniente de la Guardia civil D. Jaime Ramón y Mir ha sido destinado á la duodécima compañía de esta Comandancia.

\*\*

El Capitan de Caballería D. José Montis y Allende-Salazar ha sido destinado al regimiento de reserva número 13 y los tenientes D. Luis Moragues Manzano y D. Bartolomé Mora Morlá, el primero al regimiento de Villarrobledo y el segundo al de Tetuan.

\*\*

D. Francisco Aparicio Jurado, Capitan de Infantería, ha sido destinado al Batallón de Reserva de Palma, núm. 38.

El Alcalde de esta ciudad ha dado orden de que en las casas de mancebía no sean admitidas mujeres de menor edad sin previo permiso de la Alcaldía.

También ha prohibido que se dé entrada en dichas casas á hombres menores de diez y seis años.

Aplaudimos sin reserva estas medidas.

Hoy deben unirse en matrimonio la bella y distinguida Srita. D.ª María Alomar y el capitán de artillería D. Francisco Villalonga.

El vapor *Palma* que desde Porto-Cristo se dirigía á Certe con cargamento de vino tuvo que arribar ayer á Alcudia á causa del duro N. E. que reinaba.

Ayer tarde ocurrió un alboroto en la puerta de S. Antonio promovido por un sujeto á quien los empleados de consumos, en uso de su derecho le hicieron pagar los derechos de ciertas especies que llevaba y como al parecer había hecho cuenta de no pagarlos, se vengó de ellos gritando, denostándolos y llenándolos de improperios, con lo cual se reunió numerosa multitud de curiosos, los cuales unánimemente aplaudieron la conducta prudente de dichos empleados y censuraron duramente al sujeto indicado.

Por el anuncio que publicamos en el lugar correspondiente verán nuestros lectores que nuestro paisano el bajo Sr. Ordinas ha abierto una escuela de canto, vocalización, declamación y solfeo.

Los vecinos de la Plaza del Rosario se quejan de que hace cerca de dos meses no mana agua de la fuente que existe en dicho sitio.

Suplicamos al Sr. Alcalde se sirva dictar las ordenes convenientes, para satisfacer las necesidades de aquel vecindario.

El café situado en la plaza de la Libertad, en la planta baja de la casa propiedad de D. Miguel Lladó, que había permanecido cerrado por espacio de algunas semanas, ha sido de nuevo abierto al público, proponiéndose el nuevo dueño mejorar el servicio en beneficio de sus parroquianos.

### Teatros

Por indisposición repentina de la Srita. Nadal se encargó anoche del papel de Luisa en la pieza *Cinco en uno* la Srita. Pilar Navarro.

Las obras representadas lo fueron como de costumbre. La concurrencia escasa.

\*

Mañana se dará una función de gala en celebración de los días de S. M. D. Alfonso XIII y el jueves el beneficio del director artístico señor Navarro.

### Boletín Judicial

La Sección segunda de lo criminal de esta Audiencia el día veinte y cuatro del corriente, verá en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Ibiza por el delito de robo, contra Antonio y Juan Serra los cuales estarán

defendidos por los letrados D. Ramon Vallespir y D. Juan Alomar.

### HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las inapetencias, debilidad general, clorosis, anemia, raquitismo, escrofúla amarilléz en el rostro etc.

Están inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.

Dad **Hierro Quesada** á los pequeños y asegurareis una vida robusta.

DOS PESETAS en toda España.  
Al por mayor, Dr. Quesada, plaza Merced, 7, Valencia.—Al detall: en todas las buenas farmacias.

EN PALMA, Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

### Bibliografía

Hemos recibido el Almanaque para 1889 con que *El Felanigense* ha obsequiado á sus suscriptores.

Contiene artículos y poesías de la señora doña Catalina Mesquida y de los Sres. Sebastian Barceló, Antonio M.ª Peña, P. de A. Peña, Juan Torrendell, Jorge Veñy y Maymó, Amador, Jaime Pomar, J. Gomis, Gabriel Lopez, B. Singala, B. Amengual, A. Tomás, Federico Valenzuela, Mateo Ros, J. Obrador y Gabriel Alomar.

Sumario del núm. 92 del *Boletín de la Sociedad Arqueológica Lulúna*:

I. Monumentos prehistóricos, por D. Bartomé Ferrá.—II. Colección de leyes suntuarias, X, 1.500 y 1.533.—continuación,—por D. E. K. Aguiló.—III. Oraciones catalanas antiguas: L' Ave Maria posade en rims, por G. Ll.—IV. Erratas y omisiones del tomo II.—V. Advertencia. *Lámina LI.*—Monumentos y objetos prehistóricos de Mallorca y Menorca, dibujo de D. B. Ferrá. *Lámina LII.*—Monumentos prehistóricos de Mallorca: Planos de un hipogeo, sito en el encinar de San Vicente de Pollensa, dibujo de D. B. Ferrá.

### ÚLTIMA HORA

#### Protesto de una letra

Madrid 21, á las 3'15 t.

En este momento se está verificando la conducción del cadáver del general Quesada al cementerio.

Las tropas cubren la carrera. Abre la marcha un piquete de la Guardia civil. Siguen después escuadrones de húsares, compañías de cazadores y de infantería de línea, los caballos del difunto y la caja mortuoria cubierta de coronas que es conducida en una cureña tirada por ocho caballos.

Vienen después el Capitan General del distrito con sus ayudantes. Detrás, los Ministros de la Guerra, de Marina y de Fomento que presiden el duelo, muchos generales y personajes políticos.

Dan escolta todas las fuerzas de guarnición en Madrid y cierran la comitiva coches de la Real Casa, del Senado y muchísimos más de amigos del difunto general.

### Publicaciones oficiales

#### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 17 del actual:

*Presidencia.*—Reales decretos nombrando gobernadores de Guipúzcoa y Guadalupe, respectivamente, á D. Eduardo Varro y don José Escrig.

*Guerra.*—Reales decretos promoviendo al empleo de mariscal de campo al brigadier de artillería D. Luis Gonzalez Moro, y á brigadier al coronel de infantería D. Tomás Hurtado.

—Otro concediendo la gran cruz de Orden militar de San Hermenegildo al brigadier don Cayetano Vazquez.

### Sociedades y Corporaciones

#### Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el art. 26 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 27 del corriente á las 12 de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, calle de S. Bernardo, núm. 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto, deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta. Palma 8 de Enero de 1889.—El Administrador, Cándido Fernandez.

#### Anuncio

Se convoca á los señores copartícipes de los vapores *Lutio, Union y Bellver* para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el 27 de los corrientes á las once de la mañana en el despacho de dichos vapores. El naviero, José Astier.

#### Centro Farmacéutico

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. Accionistas de esta Sociedad á la Junta General extraordinaria que tendrá lugar el día 3 de Febrero próximo á las once de la mañana en el local de la misma, al objeto de dar cuenta de los trabajos llevados á cabo por la Comisión nombrada en la Junta General ex-

traordinaria del 29 de Julio último ó introducir las modificaciones y reformas presentadas por dicha comisión.

Para asistir á esta Junta deberán los señores Accionistas depositar sus acciones en Secretaría con 24 horas de anticipación á la señalada para la misma.

Palma 16 Enero 1889.—P. A. de la J. de G.—Bernardo Roca, Secretario.

### Cultos

#### Jubileo de Cuarenta Horas

En San Antonio de Viana empieza dedicado á su Santo Titular, á las diez y media la misa mayor. Por la tarde á las seis y cuarto después de rezado el Rosario, habrá un rato de meditación, y luego la reserva.

#### Visita á la Corte de María

En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

### Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

#### Nacimientos

Día 18

Varones . . . . . Dos.  
Hembras . . . . . Dos.

Día 19

Varones . . . . . Cuatro.  
Hembras . . . . . Ninguna.

#### Matrimonios

Día 18

D. Lucas Bonet y Estarellas con D.ª Rosa Bannaser y Ripoll.

D. Juan Crespi y Bosch con D.ª María Coll y Muner.

Día 19

D. Bartolomé Noguera y Coll con D.ª Antonia Obrador y Ballester.

#### Defunciones

Día 19

Juan Ramis Ramis, viudo, de 87 años, Arrabal, de congestión cerebral.

Pedro Juan Muntaner Nicolau, casado, de 66 años, plaza de S. Gerónimo, de apoplejía.

Jaime Perelló Monserrat, soltero, de 14 años, calle de la Justicia, de lesión cardiaca.

José Migueld Noguera, de 1 año, Arrabal, de gastro-enteritis.

Eulalia Escandell Carretero, de 8 años calle de la Pólvora, de fiebre tifóidea.

Día 20

Sebastian Bauzá Bannasar, casado, de 47 años, calle de Corralas, de úlcera del estómago.

Antonio Escandell Ramon, de 6 meses, Arrabal, de meningitis.

Francisca Forteza Forteza, viuda, de 62 años, calle de Vicente Mut, de bronco-pneumonia.

Francisca García Munar, casada, de 45 años, calle de Sans, fallecida sin asistencia facultativa.

### Movimiento del puerto

#### BUQUES FONDEADOS

Día 21

De Valencia en 14 horas vapor *Jaime II*, de 289 ton., cap. D. Rafael Vich, con 20 mar., 15 pas., valija y efectos.

De Certe en 28 horas vapor *Santueri*, de 248 ton., cap. D. Juan Cerdá, con 16 mar., pas. y pipas vacías.

De Marsella en 4 días polacra goleta *Soller*, de 110 ton., pat. Antonio Castañer, con 7 mar. y efectos.

Do Termini en 11 días bergantín goleta *San José*, de 228 ton., cap. D. Sebastian Bonet, con 10 mar. y garbanzos.

#### DESPACHADOS

Para Mahón vapor *Menorca*, de 190 ton., cap. D. Francisco Cardona, con 16 mar., pas., valija y efectos.

Para Porto Colom vapor *Santueri*, de 248 ton., cap. D. Juan Cerdá, con 16 mar. y cascos vacíos.

#### Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Días 19 y 20

Cerdosas . . . . . 22  
Vacunas . . . . . 10  
Lanares . . . . . 215

### Teatro Principal

Función para hoy miércoles 22 de Enero

(81 de abono y 1.ª de la 9.ª serie.)

2.ª representación de la ópera cómica en tres actos, titulada:

#### LA MASCOTA

A las 7 y media.

Entrada general, 1 peseta.—Id. al Paraiso, 0'75 id.—Medias id., 0'50 pesetas.—Id. al Paraiso, 0'40 id.



BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data for January 21-9. Columns include Barómetro, Termómetro seco/húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso/Descenso del barómetro.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1888 á 31 de Marzo de 1889;

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:10 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia. Para Valencia, juéves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lúnes 4 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lúnes 7 mañana. De Alicante é Ibiza, miécoles 10 mañana. De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of exchange rates for various locations including Palma, Barcelona, and Paris. Columns include location, type of instrument, and rate.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for January showing days of the week, moon phases, and specific events like 'Zaragoza es sitiada' and 'Victoria de los franceses sobre los napolitanos'.

ATENCIÓN GRAN BARATURA

Francisco Piña (a) Bou, Calle Siete Esquinas

Esta antigua casa para favorecer á su numerosa parroquia verificará una VERDADERA BARATURA de todos los artículos á que viene dedicándose

Table listing various goods like Pañetes lana, Tartan lana anchos, Cretonas, Lanas, Listas, Cottonet, Merinos, Capuchas merino, Pañuelos Pita Esponja, etc., with prices.

Y otros muchos artículos

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

San Bernardo, núm. 16.—Detrás de la Catedral

Venta constante de artículos nuevos y usados

Hay á la venta muebles, ropas en pieza y confeccionadas, relojes, alhajas y otros efectos.—2

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑIA Entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS. Saldrá del puerto de Barcelona el 27 de Enero el grandioso y veloz vapor

Ponce de León

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Para fletes y demás informes, dirigirse á San y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Vapores Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 27 de Enero para Canarias, Montevideo y Buenos-Aires el grandioso vapor-correo español

ALFONSO XII

Admite carga y pasajeros. La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación. Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Vapores-correos FRANCESES

Saldrá de Barcelona el 25 de Enero para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

SAVOIE

Admite carga y pasajeros. Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías. Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

Aprendiz

Se necesita uno para Relojero. Informarán, calle de Enrich, núm. 6, piso 2.º

Vapores-correos

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA (antes A. Lopez y C.ª)

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.) El vapor

Cataluña

saldrá de Barcelona el 25 de Enero. En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se le abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.

Despacho en Palma, plaza Copiñas, 5. 7

Linea de vapores

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas, Cienfuegos, Santiago de Cuba, Canarias, Ponce y Mayaguez saldrá del puerto de Barcelona el día 13 de Enero próximo el magnífico vapor español de 4.500 toneladas

Miguel M. Pinillos

Clasificado 100 A. I. del Lloyd, casco de acero y maquina de triple expansión.

Los gastos de pasaje y fletes de ésta á Barcelona son de cuenta de la empresa.

Informarán: Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

La Higuera

y su cultivo en Mallorca POR D. PEDRO ESTELRICH Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial P. dró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

NADA FALSO

TODO REALIDAD

PARAGUAS

A más de un 15 p.º más baratos de los precios hasta la fecha conocidos en Palma.

Telas de puras sedas garantizadas.—Puños caprichosos y de última novedad.

En monturas, hay seis sistemas no vistos en esta.

Se acaban de recibir telas especiales que se tenían encargadas á Paris.

PERFUMERÍA UNIVERSAL

Jaime II, núm. 2, (al lado de casa Singer)

Casa consignataria

Una casa seria que puede dar buenas referencias y garantías desearía recibir en Cete y Marsella vinos mallorquines á la consignación.

Examinada la calidad garantizaría al negociante ó productor el precio mínimo que podría obtenerse

Dirigirse al Sr. Bocoy, lista de correos, Bolsa, Marsella.

Libros y muebles

Almoneda

Calle de la Luz, número 2

RELOJERIA

DE

ESTEBAN CESIO

Este establecimiento se ha trasladado de la calle de Jaime II á la

CALLE DE SIETE ESQUINAS 8-1.º

y se dedica con preferencia á toda clase de composuras de relojes, con gran rebaja de precios

Por limpiar un reloj. . . . . Ptas. 1.50

Por repararlo. . . . . 1.50

Por poner un muelle real. . . . . 1.50

Reparaciones especiales á precios convencionales.

Venta de relojes á precios muy baratos.

GRAN REBAJA DE PRECIOS POR FINAL DE ESTACION

en la tienda de la calle de

San Nicolás, 13 y 15

FRENTE CASA RIBAS

ÚLTIMA SEMANA

Venta

Tanto á plazos como al contado desea venderse una casa consistente en dos pisos, entre-suelos, zaguán y un gran almacén propio para cualquiera industria ó comercio, situado en la calle de San Martín, núm. 27, de esta ciudad. En la misma tienda darán razón. 60

Legiadora Modelo Aparato para coladas

Colada lista en dos horas. Se garantiza su resultado. Es un aparato, desinfectante de la ropa, sencillo y de fácil manejo. No puede manchar de orin (rovey) y tiene un hornillo suficiente para terminar la colada.

DEPOSITO EN PALMA: LONJETA, 92

Se desea vender una

cómoda, una consola, un espejo, un guarda-ropa, un torno de torrear y varios otros efectos, en buen estado de uso. Calle del Conquistador, núm. 5, informarán. 36

Alquileres

Una botiga con agua de fuente y pozo, plaza del Socorro, núm. 18.

Un primer piso, núm. 19, con agua á la misma casa.

Un segundo y tercer piso con agua de pozo, núm. 14, calle de la Boteria.

Informará el propietario, primer piso de la última calle.

Se alquila la casa

número 16 de la Plaza de las Copiñas. Informarán en la Panadería del Teatro, Unión, 46.

En la calle del Socorro

número 74, hay una casa con fuente, corral y estudios para alquilar. Darán razon en el número 126 de la misma calle.

Para alquilar

En la calle de San Nicolás, número 19, hay un primer piso que reúne todas las comodidades, como también cuadra para una ó dos caballerías, tanto se alquilará con la antedicha cuadra, como sin ella.



Vacas suizas

Se venden magníficas vacas y terneros de raza suiza; así como también, muy buenas cabras de Orihuela.

En esta imprenta darán razón.

A los floricultores

Y ARBORICULTORES

En el antiguo y acreditado establecimiento llamado Cas Francés, sito en la plaza de la Puerta Pintada, número 8, hay de venta tanto al por mayor como al por menor, toda clase de árboles frutales, algarrobos de todos tamaños, tanto en masetas como en cajón, eucalyptus, falsapimentas, rosales, enredaderas, arbustos, tubérculos y una infinidad de plantas tanto para aire libre como para salón á precios sumamente baratos. 2-s

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El tricófero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.